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RESUMO EXECUTIVO DA ATA 

115ª Reunião Ordinária da CT-PLAGRHI do CBH-SMT 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  

DO RIO SOROCABA E MÉDIO TIETÊ - CBH-SMT 

Data:  14/12/2023 

Local: Por Videoconferência (https://drive.google.com/file/d/1NG-

J87mkwLhmNASI795U-whV_h3KFYsc/view) 

Ao décimo quarto dia do mês de dezembro de 2023, por meio de videoconferência, foi 

realizada a 115ª Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Planejamento e Gerenciamento 

de Recursos Hídricos, registrando-se a participação de 12 (doze) pessoas, entre 

representantes do estado, municípios, organizações civis, usuários de recursos hídricos e 

do público em geral, conforme “Relação dos Membros Presentes na Reunião” 

apresentada abaixo, registrados por meio de manifestação de presença realizada no chat 

da plataforma de videoconferência utilizada. Abertura. A convocação e a pauta da 

reunião foram enviadas aos membros da CT-PLAGRHI, por meio de mensagem 

eletrônica em XX/XX/2023. A abertura da reunião foi realizada pelo Sr. André Cordeiro, 

coordenador da CT-PLAGRHI e representante da UFSCar, que cumprimentou a todos e 

realizou a leitura da pauta da reunião, mencionando que a reunião foi convocada, para 

debater sobre o EIA-RIMA do Loteamento Complexo Village. Informou que o Plano de 

Trabalho será aprovado em março de 2024 e, portanto, há tempo hábil para 

aperfeiçoamento do plano. Enfatizou sobre a retomada do Sistema de Monitoramento da 

Governança, construído no âmbito da rede do OGA Brasil. A Sra. Caroline Bacchin, 

Secretária Executiva do CBH-SMT e representante do DAEE, mencionou a necessidade 

de criar um grupo para aplicação dos indicadores. Na sequência, a Sra. Eleusa Maria, 

representante da OAB Votorantim, informou que irá criar um grupo para debater os 

indicadores e destacou a necessidade de agendamento de reunião em janeiro de 2024. 1. 

Informes. A Sra. Eleusa Maria informou que a Sra. Sara, representante da SEMA 

Sorocaba, participou de uma reunião da SEMIL sobre a rede de zoneamento ecológico e 

econômico, na qual foi informado que a SEMIL realizará capacitações com os 

municípios, reforçando ser importante a participação dos membros do CBH-SMT nos 

eventos. Relatou também que a ANA abriu seleção pública de patrocínios para realização 

de eventos nos CBHs, mencionando que ela, o Sr. Carlos, representante da ARES-PCJ, e 

o Sr. Bruno Baldi, Coordenador Adjunto da CT-Rio Tietê, irão protocolar uma proposta 

que contemplará a organização de um seminário: “Recursos hídricos e saneamento 

básico: perspectivas para a Bacia SMT”. Na sequência, o Sr. André Cordeiro informou 

que na última reunião do GT-CH foi constatado que a UHE Itupararanga se encontra com 
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um volume entre 60% a 70% da sua capacidade. Explicou que a nova regra operacional 

do reservatório se tem mostrado eficiente e ressaltou que em março completa um ano de 

operação. Salientou que, conforme acordado, será discutida a eficiência da regra 

operacional e, caso seja aprovada, constará na outorga emitida pelo DAEE. 2. 

Manifestação sobre a resposta ao parecer do CBH-SMT do EIA-RIMA do 

Loteamento Complexo Village. O Sr. André Cordeiro ressaltou que o empreendimento 

não é muito impactante, porém, devido à existência de mais dois loteamentos de grande 

porte na mesma região, o impacto acaba sendo maior. Foi solicitado pela CT-PLAGRHI 

que o empreendedor apresentasse um estudo de impacto de vizinhança e disponibilidade 

hídrica para abastecimento, uma vez que as captações serão feitas através de poços. Na 

sequência, destacou-se que no estudo existem propostas de redução do tráfego e criação 

de novas saídas de tráfego. Quanto aos poços, foi informado pelo SAAE de Porto Feliz 

que será possível realizar o abastecimento, caso a água proveniente dos poços não seja 

suficiente. A Sra. Eleusa Maria solicitou que se questionasse ao empreendedor sobre a 

existência de reservatórios subterrâneos nos terrenos. O Sr. André Cordeiro salientou que 

o empreendedor cumpriu as complementações que foram solicitadas no Parecer Técnico. 

Foi apresentado um estudo hidrogeológico que apontou que o volume de água subterrânea 

na região é suficiente para abastecer o empreendimento. No estudo de impacto de 

vizinhança constatou-se que haverá impactos negativos, mas estes poderão ser 

minimizados. O Sr. André Cordeiro sugeriu manifestação do CBH-SMT informando que 

as complementações solicitadas no Parecer Técnico foram apresentadas, porém há 

preocupação com a demanda de abastecimento futuro da região, devido ao número de 

empreendimentos imobiliários que estão sendo implantados. Apontou que ficará 

responsável pela redação do documento e encaminhará para ciência dos membros. 3. 

Aprovação do Plano de trabalho da CT-PLAGRHI para 2024. O Sr. André Cordeiro 

apresentou em tela o documento, fazendo um breve resumo das atividades desenvolvidas 

pela CT-PLAGRHI, as quais incluem: discussão e encaminhamento ao Colegiado do 

Comitê sobre questões voltadas à gestão de recursos hídricos; definição de critérios, 

discussão e encaminhamento ao Colegiado do CBH-SMT dos pleitos de projetos 

FEHIDRO; análise dos empreendimentos que podem afetar a Bacia SMT; análise, 

discussão, indicação ou modificação ao Colegiado de ferramentas de gestão dos recursos 

hídricos; acompanhamento, discussão e encaminhamentos das propostas dos GTs ligados 

à CT. Destacou que o GT-Regimento ainda não está funcionando, mas existe uma 

proposta para criação de um novo regimento das câmaras técnicas. A Sra. Caroline 

Bacchin ressaltou que a Secretaria Executiva está elaborando uma minuta de um novo 

regimento e pontuou que assim que estiver concluída, o GT deverá ser constituído para 

análise. O Sr. André Cordeiro mencionou que o GT-Enquadramento não atuou este ano, 

mas ressaltou a necessidade de discussão do reenquadramento do Ribeirão do Lavapés. 

Em relação ao GT-CH, salientou que o GT atuará até março de 2024, após a avaliação da 

regra operacional, e será avaliado a necessidade da manutenção do grupo. Apontou as 

atividades a serem realizadas pela CT-PLAGRHI: Título; Justificativa; Subprograma; 
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Fonte de recurso financeiro; Ação prevista; Produto esperado; e Prazo para 

desenvolvimento (meses). Referente à atividade 1 - “Discussão e encaminhamento sobre 

gerenciamento dos RH”, mencionou que a proposta é ter em média uma reunião por mês 

da CT-PLAGRHI. Na atividade 2 – “Pleitos FEHIDRO”, os prazos para inscrição dos 

projetos continuam sendo em março e setembro de 2024. A Sra. Caroline Bacchin 

salientou que está sendo elaborado um novo MPO. Na atividade 3 – “Análise de 

empreendimentos”, destacou que ocorrerá conforme o surgimento de novos 

empreendimentos e as demandas. Referente à atividade 4 – “Avaliação e 

encaminhamento de Relatório de Situação (RS)”, informou que este ano o RS foi 

aprovado apenas no final do ano, pois houve atraso no encaminhamento dos dados. 

Questionou se haverá contratação de uma empresa para elaboração do próximo RS. A 

Sra. Júlia Nogueira, representante da FABH-SMT, respondeu que não há previsão de 

contratação. O Sr. André Cordeiro destacou que houve uma mudança nos prazos de 

entrega do RS, que deve ser concluído até o final de cada ano. A Sra. Nilceia Franchi, 

representante da CRHi, apontou que esta alteração surgiu devido a Lei nº 16.337/2016, 

visando que no primeiro semestre os CBHs fizessem as consolidações do RS e no segundo 

semestre a CRHi fizesse a consolidação do Relatório Estadual (RE). Ressaltou que 

mesmo havendo atrasos na elaboração dos RS, o RE foi aprovado dentro do prazo. Quanto 

à atividade 5 – “Ferramenta de Gestão”, mencionou que existem dois processos previstos: 

a revisão da cobrança e a criação do GT-Enquadramento. A Sra. Eleusa Maria citou que 

o Comitê do Paraíba do Sul abriu um processo de licitação para contratação de uma 

empresa para realizar o estudo da cobrança. Apontou que a revisão da cobrança já está no 

CRH e CT-Cobrança e questionou o andamento do processo. A Sra. Laura Perez, 

representante da SEMIL, respondeu que a CT ficou parada o ano inteiro devido a troca 

de membros do CRH. Destacou que foram realizadas duas reuniões recentemente, onde 

foram feitas as análises dos pareceres técnicos, para dar encaminhamento ao processo. O 

Sr. André Cordeiro frisou que no próximo ano a proposta é dar encaminhamento no 

processo de atualização de cobrança na Bacia SMT, pois existe necessidade de aumentar 

a arrecadação. Em sequência, mencionou-se que quanto à atividade 6 – “Grupos de 

Trabalho”, será solicitado aos GTs da CT-PLAGRHI a realização de um relatório 

apresentando as ações realizadas ao longo do ano. Na atividade 7 – “GT-Crise Hídrica”, 

citou-se que em março será definida a continuação ou não do GT, e será avaliada a 

eficiência da nova regra operativa. Caso seja aprovada, fará parte da outorga do DAEE. 

Quanto ao processo de licitação da UHE Itupararanga, não foi definido pelo MME se será 

uma nova licitação ou renovação da CBA. Explicou que a ANEEL fez um parecer 

indicando que a CBA já passou por duas renovações de licitação, portanto, deveria passar 

por um novo processo licitatório. Porém, a decisão final será dada pelo MME. Por fim, 

abriu a palavra para sugestões, não havendo manifestação, a minuta foi aprovada e será 

encaminhada à Secretaria Executiva. Adiante, o Sr. André Cordeiro apontou a 

necessidade de realizar algumas reuniões presenciais da CT-PLAGRHI. A Sra. Julia 

Nogueira informou que a sala de cursos na sede da FABH-SMT está bem equipada e 
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disponível para a realização de reuniões presenciais. Encerramento. Nada mais havendo 

a tratar, o Sr. André Cordeiro agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a 

115ª Reunião Ordinária da CT-PLAGRHI. 

 

Relação dos membros presentes na reunião 

Entidade Segmento Representante 

Prefeitura Municipal de Sorocaba - 

SEMA Município Alan Teixeira da Silva 

UFSCar Sociedade Civil 
André Cordeiro Alves dos 

Santos 

Secretaria de Meio Ambiente, 

Bem-Estar Animal e 

Sustentabilidade de Salto de 
Pirapora Município Daniele Lages Martins 

SABESP Estado Ednei Antônio Antunes 

OAB Votorantim Sociedade Civil Eleusa Maria da Silva 

FABH-SMT Sociedade Civil Julia Nogueira Gomes 

SEMIL Estado Laura Stela Naliato Perez 

ACRTS FACENS Sociedade Civil Marcia Christina Amaral Serra 

Prefeitura Municipal de Salto de 

Pirapora Município Márcia Valéria Ferraro Gomes 

ASSEA São Roque Sociedade Civil Maurício Scorsatto Sartori 

Fatec Tatuí/Votorantim - CPS Sociedade Civil Mauro Tomazela 

Prefeitura Municipal de Boituva - 

Secretaria de Meio Ambiente Município Vinícius Cavani Iwamura 

 

 

 André Cordeiro Alves dos Santos 

Coordenador da CT-PLAGRHI 

 

             Rosângela Aparecida César 

Coordenadora Adjunta da CT-PLAGRHI 

 


